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住培  国家行动的期望与建议
▲ 本报记者  张雨  杨萍  实习记者  线媛媛

随着 7 部委发布《关于建立住院医师规范化培训制度的指导意见》，被称为“国家行动”的

住培工作正式起航。而在首届住院医师规范化培训高峰论坛上，既有国家卫生计生委领导对于政

策高屋建瓴的解读，又有来自最基层培训基地的意见反馈。一项制度的建立不可能一蹴而就，政

策制定者与制度践行者的直接对话，或是制度走向成熟的良策。

“目前，住培招收工作已在

全国 31 个省（区、市）铺开，‘2015

年全面启动’的制度预期目标顺

利实现。”国家卫生计生委科教

司司长秦怀金代表国家卫生计生

委副主任刘谦在致辞中宣布。

刘谦提到：“众所周知，完

整的医学教育体系包括院校医学

教育、毕业后医学教育和继续医

学教育三个阶段。其中，毕业后

医学教育分为住院医师规范化培

训和专科医师规范化培训两个部

分。国内外医学教育实践充分证

明，住院医师规范化培训是临床

医学毕业生成长为合格临床医师

的必由之路，是保证临床医师均

质化、提高医疗服务质量和水平

的治本之策。”

刘谦指出，当前，我国医改

正处于关键阶段，城市和县级公

立医院改革深入推进，分级诊疗

制度加快建立，基层运行新机制

不断完善，新形势、新任务都对

临床医师培养提出了新的更高要

求，人才越来越成为决定改革和

事业成败的关键因素。落实党中

央、国务院决策部署，遵循医学

教育规律，改革医学教育制度，

全面实施住院医师规范化培训，

成为一项重要而紧迫的任务。

“我们也清醒地看到，我国

住培工作与发达国家还有一定差

距。希望全社会共同努力，坚持

以需求为导向，以质量为核心，

不断完善住院医师规范化培训制

度，为深化医改提供更加有力的

人才支撑！”刘谦最后说。

中国医师协会会长张雁灵指

出，由行业协会组织承担职业技

能教育培训，是发达国家的普遍

做法。“尽管各国国情不同，培

训管理和具体实施形式上也不尽

相同，但本质上都是‘政府负责

监管，行业协会主导，培训机构

执行’。”

“2014 年 6 月， 国 家 卫 生

计生委将住院医师规范化培训的

技术管理与日常工作在内的 8 个

方面的重要任务，正式委托给中

国医师协会。同年 7 月，科教司

经过委领导慎重研究，决定把住

院医师规范化培训、专科医师规

范化培训及相关考核工作，整体

交给中国医师协会。”

张雁灵表示，今年，是住

培工作的全面推进之年，也是

住培制度全面落地的关键之年。

中国医师协会将配合国家卫生

计生委和各省市卫生部门，发挥

社会组织优势，围绕中心任务，

扎实做好以下几个方面的工作：

一是配合和协调各方，促进制

度全面落实；二是建立评估体

系，进一步发挥好基地在住培

工作中的重要作用；三是加强

师资建设，确保培训质量 , 开展

住院医师培训数字系统的建设

工作；四是完善考核体系设置，

健全考评机制；五是开展专题

研究，提高全科医师培训水平；

六是加强基础建设，创造必备

的培训条件；七是组织专培试

点；八是加强宣传工作，营造

良好氛围。

秦怀金指出，住院医师规范

化培训的目标，就是要打造一

支“同质化”的医师队伍，2015

年全面启动，2020 年基本建立。

届时，所有新进医疗岗位的本科

及以上学历临床医师均需接受

住院医师规范化培训，这是刚性

要求。

秦怀金在开幕上表示，虽然

住培工作已经全面启动，但地区

和基地之间发展不平衡、师资队

伍建设有待加强、过程管理需要

细化、全科等紧缺专业招收难等

问题，仍是需要重点关注的问题。

针对住培工作下一步的具体

发展方方向，秦怀金表示：“完

善现有制度，将各项政策进一步

细化，是最近一两年的主要工作

任务。之后便是要重点提升住院

医师规范化培训制度的内涵，提

升质量，为 2020 年全面进入住

培轨道做准备。”

质量是住培工作的核心。秦

怀金谈到，为了更好地提高质量，

还需要调整结构，此处包括地区

结构以及专业结构。

“总体而言，住院医师规

范化培训制度的建设依然‘在路

上’，要真正落实这项制度，还

有许多工作要做。但只要有广大

专家、各医院的支持，广大医务

工作者的拥护，‘为医改和老百

姓提供非常优质的医学人才’的

目标就不难实现。”秦怀金谈到。

管理方面的问题可以摸索，现在最大的问题是政策的冲

突问题。单位需要给住培生上保险，而对于培训对象中的社

会人却很难实现。因为跟他们没有合同，不可能上保险。

另外，由于培训延期期间已经没有了人事关系，医院再

用便属于非法用工，一告一个准，我们只能给他们安以“进

修生”的身份，但这不是长久之计。

目前，我们在专业学位硕士研究生的衔接问题上还比较

困惑。现在要求硕士研究生按照住培生来培养，但硕士研究

生有自己的课程，不可能完全按照住培来培养，研究生还要

着重培养科研思维，这与住培培养临床能力的思维是冲突的。

现在要求两个层面并轨，在落实上有一定难度。

很多医学院校的学生、老师都认为，住院医应该是通科，

因为他们必须在这个基础上，才能有临床诊断和鉴别诊断的

能力，而如今我们已经走进了亚专科的培训当中。因此，培

训学科的整个体系还需要国家层面的高度重视。

昨天和几位美国的医学专家做了一下对比，我国的规培

项目就仅仅是说“做了多少例阑尾炎手术”。这样的规培太

专注技术而不是整个技能，而且考核的标准也太单一了。

在师资培训问题上，对于老师的培养还需要想点好办法，

如果老师水平很“水”，那么带出来的学生也必然“水”。

虽然从国家层面上看规培还处于起步阶段，还需要时间，但

就目前作为师资的这批人中都有相当一部分人没有接受过规

培，这就有点说不过去了。

调动师资的积极性，是我们目前面临的最大问题。高年

资医生对低年资医生的培养，用的还是老的模式，有一些人

还没转过弯来。尽管我们把政策都已讲给临床医生，效果仍

旧不理想。坦率地讲，要想做好管理，必须要有制度层面的

要求。现在住培制度要求把学生教好，均质化培养，考试也

是国家命题，这让老师有了很大的思想压力。

陈淑英

雷笑瑜

周洪敏

李作洪

张峰

韩渊

中山大学附属第一医院

天津市眼科医院

重庆医科大学附属第一医院

大连中心医院

河北医科大学第三医院

新疆医科大学第二附属医院

国家卫生计生委副主任  刘谦

2015 预期目标顺利实现

中国医师协会会长  张雁灵

行业协会发力  全面推进住培工作

国家卫生计生委科教司司长  秦怀金

完善制度是下一步主要任务

关于住培  最关心啥？

与会代表在大会间歇争相合影留念� 张雨�摄

3.indd   1 2015/8/25   22:40:02


